
蓝天会不会更多，手
机流量资费会不会下调，共
享单车怎样才能有序放置，孩子
3

点半放学难题怎么破……在今
年的全国两会上， 这些你我关心
的民生热点，部长们都给出了
明确回答。
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人员基本养老金和城乡居民基础养老金。 积极
应对人口老龄化， 发展居家、 社区和互助式养
老，推进医养结合，提高养老院服务质量。

两会期间，民政部部长黄树贤做客新华网、

中国政府网《部长之声》时表示，目前养老服务
领域面临的主要问题是一些老年人生活比较困
难， 需要加大救助保障力度， 尤其是对一些失
能、半失能老年人的护理照料不够；一些养老院
设施落后、服务类型单一、服务质量不高；放开
养老服务市场、 鼓励社会力量参与的政策落实
不到位；养老服务从业人员待遇偏低、人才流失
严重，队伍十分短缺等。

下一步，民政部将重点做好以下工作：继续
实施“十三五”养老相关规划，加快健全养老服
务体系。 深化养老服务业“放管服”改革，推动取
消养老机构设立许可，完善事中事后监管机制。

深化居家和社区养老服务改革， 推进建立农村
留守老年人关爱服务体系。 制定“互联网

+

养老”

政策措施，推进智慧养老、医养结合试点工作。

继续开展提高养老院服务质量专项行动， 确保
排查出来的问题全部整治到位， 全面提升养老
院的管理服务水平。

水污染治理：

今年
6

月底之前全面建立河长制
今年的政府工作报告指出，要深入推进水、

土壤污染防治，实施重点流域和海域综合治理，

全面整治黑臭水体。

在
3

月
9

日举行的“部长通道”上，水利部
部长陈雷说， 将加大力度统筹推进河长制和湖
长制，确保在今年

6

月底之前全面建立河长制，

年底之前全面建立湖长制。

河长制和湖长制是我国生态文明建设的重
要改革举措。 陈雷指出，目前全国已有

25

个省
份建立了河长制，明确了省、市、县、乡四级河长
32

万名，其中省级河长
336

名、还有
55

人兼任
总河长。 “很多河流从没人管到有人管，从多头
管到统一管，从管不好到管得好。 ”

“全国现在水域面积大于一平方公里的湖
泊共有

2865

个， 到目前为止已经有
2180

个湖
泊建立了湖长制。 ”陈雷说，水利部会同有关部
委和地方政府正在推进全面实施湖长制。

（据新华网）

你我关心的七大民生热点

听听部长怎么说

大气污染防治：

今年二氧化硫、氮氧化物排放量要下降
3％

党的十九大明确提出要坚持全民共治、源头防
治，持续实施大气污染防治行动，打赢蓝天保卫战。

今年的政府工作报告进一步明确，巩固蓝天保卫战
成果，今年二氧化硫、氮氧化物排放量要下降

3%

，

重点地区细颗粒物（

PM2.5

）浓度继续下降。 推动钢
铁等行业超低排放改造。 提高污染排放标准，实行
限期达标。 开展柴油货车超标排放专项治理。

在
3

月
10

日举行的“提高保障和改善民生水
平”两会记者会上，环保部副部长黄润秋表示，从全
世界治理的情况来看，大气污染治理不是一朝一夕、

一蹴而就，它有一个过程和自身的规律。 当前我国
大气污染治理形势仍处在负重爬坡、任重道远的阶
段，来不得半点松懈，容不得半点的懈怠。 “在一些
极端不利的天气情况下，比如静稳的天气、高湿的天
气，重污染天气还会卷土重来。 ”

黄润秋指出，下一步大气污染治理关键是在三
个结构的调整和优化：一是产业结构；二是能源结
构；三是交通运输结构。 另外，还要靠广大社会群体
的普遍参与，“只有我们大家一起来践行绿色发展方
式和绿色生活方式，我们的蓝天白云才能常在。 ”

孩子教育：

将探索依靠社会力量解决“

3

点半放学”问题
孩子下午

3

点半就放学，家长无法接送一直是
困扰不少家庭的难题。 在

3

月
3

日下午举行的两会
“部长通道”上，教育部部长陈宝生坦言，“

3

点半现
象”既是年轻父母在孩子成长中的烦恼，也是社会发
展中的难题。

他指出，教育部将与有关部门协商解决涉及的
相关政策问题， 探索依靠社会力量解决“

3

点半放
学”问题，并加大力度治理校外托管班乱象。

他表示，一些地方已经制定了符合当地实际的
政策措施，如规定中小学校后服务全覆盖，将开展课
外活动作为放学后的主要内容，还有一些地方尝试
“弹性放学”。 下一步，教育部将总结成功经验，并对
出现的问题密切跟踪。

共享单车管理：

需要政府、企业和使用者共同治理
乱停乱放、维护不及时、押金难退……在方便市

民出行的同时， 共享单车近年来也带来不少问题。

对此，交通运输部部长李小鹏在
3

月
5

日举行的“部
长通道”上指出，作为一种绿色出行方式，共享单车
深受人民群众欢迎，需要政府、企业和使用者共同治
理，共同解决问题。

李小鹏表示，共享单车在解决群众出行“最后一
公里”、缓解城市交通拥堵等方面发挥了重要作用。 “所
以，我们要共同治理、共同维护共享单车，让共享单车
能够发展好、使用好、维护好，为人民群众服务好。 ”

2017

年， 交通运输部联合有关部门出台了
《关于鼓励和规范互联网租赁自行车发展的指导
意见》，对共享单车的发展起到了重要作用。李小
鹏认为，乱停乱放、维护不及时、押金难退等问题
背后，既有政府不作为、服务不到位的问题，也有
企业服务不到位的问题，还有极少数用户不文明
使用等原因。

手机流量资费：

到年底之前要比去年下降
30%

以上
今年的政府工作报告明确提出，要加大网络

提速降费力度，实现高速宽带城乡全覆盖，扩大
公共场所免费上网范围， 明显降低家庭宽带、企
业宽带和专线使用费，取消流量“漫游”费，移动
网络流量资费年内至少降低

30%

。

在
3

月
5

日举行的“部长通道”上，工业和信
息化部部长苗圩表示，到年底之前移动网络流量
资费要比去年下降

30%

以上。 同时，还要继续推
动家庭宽带、企业宽带和专项资费的下降。

此外，工信部副部长陈肇雄在接受新华社记
者专访时表示，将推动基础电信企业加快开展套
餐梳理和调整、系统开发和改造、测试和业务验
证等工作，确保广大用户在

7

月
1

日前享受到取
消流量“漫游费”这一红利。

大病医保：

今年将把宫颈癌、乳腺癌、肺癌等纳入大
病集中救治病种

今年的政府工作报告提出，要提高基本医保
和大病保险保障水平，居民基本医保人均财政补
助标准再增加

40

元，一半用于大病保险。

在
3

月
9

日举行的“部长通道”上，国家卫计
委主任李斌表示，今年，中央财政将安排转移支
付资金

221

亿多元，专项用于医疗救助补助。 她
说，今年还将把宫颈癌、乳腺癌、肺癌等纳入大病
集中救治病种，并进一步扩大救治人群，覆盖所
有建档立卡贫困人口和农村特困人员、农村低保
对象等。

养老保障：

“互联网
+

养老” 推进智慧养老、医养结合
试点工作

今年的政府工作报告指出，要继续提高退休


